

PARRAFOS SUELTOS

La defensa del derecho es imponente

El derecho está llamado á reinar exclusivamente en el mundo, cuando las nociones del mal y su perniciosa influencia hayan desaparecido ó héchase insuficientes para perturbar el concierto saludable de las verdades eternas, manifestado en la felicidad de los hombres; pero mientras aquella influencia persista en vigorosa acción, los elementos del bien tienen que congregarse para contrarrestar aquella influencia.

Este es el origen y el motivo cardinal de la sociedad civil, en la cual, colocado el derecho individual al amparo de la fuerza colectiva, queda aquél reconocido y hecho eficaz, para convertirse á su turno en elemento constitutivo del derecho colectivo.

Mas como todo triunfo, por pequeño que sea, que se deje obtener al mal, obra en contra del equilibrio universal, á cuya adquisición aspiramos, es evidente que no deben en tales condiciones ser abandonados los individuos á una tenaz ó inevitable ruina, sin que la acción colectiva, no la pública, pero sí la privada, se esfuerce en superar la eficacia de la influencia letal. Porque el asunto corresponde á los dominios del instinto ó principio de conservación; no de los individuos, sino de la especie.

Martes 13 de Setiembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

ACTUALIDAD

I.

Entre los hombres que son *poder*, cuando á éste ha llegado una minoría que luego fia á sus manos los destinos del país, son dignos de mención aquellos que podemos llamar hombres-globos. Es verdad que el Gobierno de la mayoría los produce también, pero son pocos y casi pasan desapercibidos, cosa que no sucede en el primer caso.

Los hombres-globos de la política están siempre á merced de los vientos contrapuestos, sin derrotero fijo, y son juguete de los acontecimientos porque su empirismo craso que ellos consideran ciencia infusa les somete fatalmente á incurable miopía.

Como es natural, el país entero ha de resentirse profundamente cuando la dirección de sus más caros intereses es asumida por miopes con pretensiones de lince y éstos, obcecados por la vanidad y haciendo cuestión de honor el no dar oídos á la opinión pública, girando sin rumbo, sin plan propio económico ni político en derredor de una *inteligencia*

que los domina pero que, es esencialmente absorbente y centralizadora, les deja en su papel de hombres-globos, empujan al país por la pendiente del desacierto y de la ruina y luego aparentan sorprenderse y no quieren comprender que son ellos mismos la causa que produce los desastrosos efectos.

Hay hombres globos entre los que legislan y entre los encargados de hacer cumplir la ley como poder Ejecutivo ó Judicial ó en escalas menos elevadas; pero el distintivo es siempre el mismo: humor y tendencias despóticas.

Políticos pequeños, trabajan al día y sólo miran la oportunidad que tienen delante: nos hacen el efecto de comerciantes al por menor que lo pesan todo por medios kilos.

Por que tanto en comercio como en política el secreto de los grandes éxitos está en concebir los negocios como cuestión de principio y no como mera serie de transacciones.

Hay grandes políticos como hay grandes comerciantes, y en ambas profesiones la diferencia entre gigantes y pigmeos es poco más ó menos, la misma.

El holgazán enriquecido de pronto por la lotería, el hallazgo ó la inesperada herencia y que se lanza al comercio, á los negocios en los cuales prontamente naufraga su casual fortuna y se ve reducido á los recursos de la pequeña estafa, de la falsificación ó llega alguna vez á las notas altas del infame diapason, arriesgándose por los linderos del Código Penal ó yendo derecho á la quiebra fraudulenta, á la hoguera de la cual se levante el fénix, tiene muchísimos puntos de contacto con el hombre-globo de la política.

Como Diputado, el hombre-globo tendrá siempre el oído puesto en el receptor telefónico que le transmitirá la voz del amo. El pueblo, el derecho, la dignidad, la ley, todo eso es sarandaja despreciable. El Diputado-globo gira dócilmente á merced del viento que sopla del lado de la mansión presidencial. El hombre-globo, como administrador de justicia, interpretará la ley de acuer-

do con el criterio que domina en casa del amo, importa poco quien sea luego la víctima.

Como jefe civil ó militar de una provincia no atinará á fomentar el progreso, ni á conciliar los intereses de sus administrados con los del Estado; pero implantará el expionaje, fomentará la intriga y será causa de continuos disturbios y desórdenes.

Como simple jefe de cuerpo ó director de sección cualquiera, tendrá preferencias y favoritismos de que se sentirá el buen servicio público, y en los Municipios no reparará sino en complacer al partidario ó en iniciar reformas constitucionales tendientes á fines determinados por los amos.

Tal es, pues, el tipo del político-globo tan abundante en los gobiernos de las republiquillas de Centro América y aún de la América latina.

La gran máquina administrativa de un país que en sus engranajes políticos, económicos y sociales tiene como lubrificadores á esos tipos, marchará mal; pero muy mal.

Vemos efectos de ruina y nos afanamos en buscar las causas por otros lados: seamos y querramos ser lógicos y poniendo las cosas en su lugar, parodiemos al señor director de Estadística diciendo:

"El cambio bancario cerró á las dos de la tarde así:
Banco A. Costarricense Banco de Costa Rica
desconfía. desconfía.

Y el país entero
desconfía.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Madrid, 8.—Se ha sometido á la Cámara una resolución que lleva las firmas de todos los Diputados republicanos, la cual acusa al Gobierno por los infortunios sufridos por el país. Primero, debido á la guerra; segundo, por haber aceptado una paz vergonzosa; tercero, por haber violado la Constitución. En el momento que el Presidente de la Cámara dió la orden para cerrar las puertas, Salmerón gritó: "prometo con la mayor solemnidad que los republicanos publicarán los debates que tengan lugar durante las sesiones secretas, pues estamos dispuestos á violar el silencio impuesto por el Gobierno."

París, 8.—Aumenta cada día

el movimiento en favor de la convocación de las Cámaras, se ha dado aviso de 12 interpelaciones relativas al asunto Dreyfus. Son inminentes 3 duelos, resultado de la misma cuestión. Causa gran sensación la noticia que publica "Le Matin" de que se han descubierto pruebas de la complicidad de otros miembros de Estado. Corren rumores de que el Conde Esterhasay ha desaparecido y que ha sido arrestado el Coronel Paty Ducham.

Nueva York, 8.—Ha llegado á ésta Mr. Joseph Chamberlain, Secretario de las colonias inglesas. En un interview dijo que es cierta la noticia de que entre Inglaterra y Alemania existe un arreglo, pero que no es una alianza ofensiva ni defensiva. Tienen que sentir en el Pacífico, Alemania y Rusia, el efecto moral del triunfo americano. Ustedes toman posesión de las Filipinas, dijo; demostrar aquí las potencias europeas tendrán que contar con Estados Unidos cuando llegue la hora del arreglo de la cuestión China. Europa teme una alianza entre Inglaterra y Estados Unidos. Con respecto al proyecto del Czar para el desarmamento general, dijo que su Magestad es hombre sincero y bien intencionado, pero visionario. La conferencia no tendrá ningún resultado.

Fauyer, 8.—Aquí se dice que Muley, Abedy, Aziz, Sultán de Marruecos, está moribundo.

Habana, 8.—Hace 3 semanas que Blanco se prepara para ir á España. Dentro de 3 semanas habrá dejado para siempre la isla que ha gobernado. Será acompañado por sus ayudantes.

Madrid, 8.—En la Junta de Ministros que se verificó esta mañana, fue resuelto adoptar las medidas estrictas para impedir que se publiquen los debates de las Cortes; con este fin establecerá una estricta censura sobre el telégrafo.

Londres, 8.—Un cable de Hong Kong, fecha 5, avisa que Aguinaldo ha despachado una delegación á Washington, compuesta de 3 filipinos, quienes consultarán con el presidente McKinley respecto de las islas Filipinas.

Londres, 8.—Un telegrama particular que se ha recibido de Pekin, confirma la noticia de Li Hungchang, de la cartera de Relaciones Exteriores, debido á su hostilidad á los ingleses.

París, 8.—Corre rumor aquí de que en las Filipinas se establecerá una República bajo el protectorado de Estados Unidos, Inglaterra y Alemania.

París, 8.—En un manifesto que acaba de publicar Polavieja dice que está dispuesto á ponerse á la cabeza del partido neutral con el objeto de restablecer la preponderancia militar en la política. El partido en referencia se com-

pone de aquellos que están disgustados con el actual estado de cosas.

New York, 8.—De Londres notician que en Moscow han descubierto un Complot para asesinar al Czar, el cual fracasó siendo víctimas solamente un oficial del Estado Mayor del Czar y su esposa. El plan consistía en dejar escapar el gas de iluminar en una casa situada en la calle por donde debía pasar su majestad. Una vez que llegara al frente de la referida casa, fueron las intenciones aplicar fuego al gas y confiar en los fragmentos de la casa para matar al Czar.

Madrid, 8.—Aumenta cada hora la popularidad en el partido nuevo encabezado por Palavieja. Su programa encuentra la aprobación de todos los más importantes periódicos incluyendo El Imparcial, El Herald y El Nacional; basta hace poco este último periódico apoyaba á Weyler. Pero el plan formulado por Polavieja para la reorganización financiera y políticamente de España encuentra su sincero apoyo. Si el censor no permite que se publique el manifesto de Polavieja es la intención leerlo en la cámara: según se cree aquí dimitirá el Gabinete Sagasta una vez que esté firmado el tratado de paz.

Puerto Rico.—Hay mucha enfermedad entre las tropas americanas; un veinticinco por ciento están postrados. Dos individuos han sido sentenciados á 15 años de prisión por haber dado fuego á la Villa de Corte.

Cauca, 9.—Avisan de Candia que la paz está completamente restablecida.

Candia, 9.—Se calcula en 800 el número de cristianos matados por los Bashi Bazukes quienes saquearon la ciudad. Todos los informes respecto á desórdenes están de acuerdo relativos al escandaloso comportamiento de la soldadesca turca. Los motinadores corrían por las calles gritando: "Mueran los ingleses". Una parte de la ciudad arde todavía.

Roma, 9.—Dice La Tribuna que el Conde Von Minister, Embajador de Alemania en París, manifestó en nombre del Emperador á Mr. Delcasse, Ministro de Relaciones Exteriores que son justificaciones las cartas que se alegan, se cruzaron entre el Emperador, Von Minister y Dreyfus, que si Francia las utiliza en el nuevo proceso, Von Minister tiene orden de pedir sus pasaportes.

NOTAS Y NOTICIAS

De "El Comercio" de Managua tomamos:

Ayer (22 de Agosto) partió para Costa Rica don Faustino Montes de Oca, quien nos suplicó manifestáramos á sus amigos que por lo precipitado de su viaje no pudo despedirse personalmente y que espera sus órde-